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1902 年，柏林地铁正式投入运营，柏林成

为继伦敦、布达佩斯、格拉斯哥和巴黎之后，世

界上第五座拥有地铁的城市。

柏林地铁初始运营里程只有 6 公里，当年

年末即扩建至 11 公里。可能是因为大家都对

地铁这个新生事物感到新鲜，很想亲身体验一

下，导致柏林地铁开通之初极为拥挤。为缓解

这一情况，柏林地铁“被迫”将票价提高了 3

倍，却仍然挡不住人们的热情。有资料显示，

运行第一年，该段地铁的客流量竟然达到了惊

人的 2000 万人次。

如今，柏林地铁网已经日臻成熟，全城一

共有 9 条地铁线、170 多个站点，全长 144 公里，

2017 年年客运量已逾 5 亿人次。

柏林地铁虽然四通八达、运行良好，但自

己的“命”却不太好，在过去百余年里没少经历

磕磕绊绊。

19 世纪末，为解决日益凸显的交通问题，

同时出于对城市下水道的保护考虑，西门子牵

头设计了一条大部分为高架铁路的地铁线。

1913 年，柏林地铁线大幅扩张，但由于技术限

制，隧道挖掘断面宽度仅为 2300 毫米，只能使

用小断面车辆。

后来，第一次世界大战爆发，第一次打断

了柏林地铁的建设进程。直到战后，建设工作

才得以重启。这一时期，柏林地铁不仅向东西

扩展，也开始建设南北向线路。随 着 技 术 的

进 步 ，柏 林 地 铁 挖 掘 断 面 宽 度 逐 步 扩 大 至

2650 毫米，并开始使用大断面车辆。

在地铁扩建的同时，负责运营的高架铁

路公司与柏林市政府对票价设定产生了较大

分歧——前者希望提高运营利润，后者则希

望更好保持公共服务性质。最终在 1926 年，

柏 林 市 政 府 收 购 了 高 架 铁 路 公 司 的 大 量 股

份，并于 1928 年成立了柏林公共交通公司，统

一运营柏林公共交通，并将此前以规划名称

命名地铁线路的方式改为以拉丁字母编号与

颜色命名的方式。

冷战开始后，随着柏林墙筑起，柏林地铁

被无情分割。在东柏林的站点，除了少数留作

关口用的车站仍能够使用，更多站点都变成了

不允许乘客上下车的“幽灵车站”。为了绕过

东柏林，西柏林后来又修建了新的南北向地铁

线。直到 1993 年，柏林地铁才正式“恢复统

一”，并开始持续扩建。去年，五号线全线通

车。目前，新的扩建仍在计划中。

柏林是一座单一中心模式的城市，人口密

度为 4117 人/平方千米，是北京人口密度的 3

倍多。其地铁线路规划与城市规划有机结合，

为缓解城市交通压力作出了很大贡献。在环

线与东西向轨道线路的基础上，多条来自不同

方向的线路在市中心汇合或部分汇合后，再向

不同方向发散，这样的设计可以大幅提升地铁

运输效率，快速分散客流。

柏林地铁票种类很多、票价不一，乘客可

以根据自己的实际需求选购。其中包括最便

宜的、限乘 3 站的短程票，打卡后 2 小时有效

的单程票及跨区单程票，平均票价更划算的 4

次票，自打卡时算起到次日凌晨 3 点有效的日

票，最多可 5 人使用的“2.0 版日票”，还有 7 天

票（周票），月票，可挂失可转让的年票，针对

学生、未成年人及老年人的优惠票等。如果

携 带 自 行 车 上 地 铁 ，还 需 要 为 自 行 车 单 独

购票。

需要注意的是，柏林地铁站并无进站刷票

闸门，只有打卡机，因此持票上车在很大程度

上靠自觉。如果抱有侥幸心理逃票或不打卡，

又被临时抽查发现，将被罚款 60 欧元。

和大家印象中那种严谨且有些刻板的德

国人形象不同，负责地铁日常运营管理工作的

柏林公共交通公司很有些“不务正业”，他们会

热衷于各种元素设计，在一些不起眼的地方花

了不少心思。

比如，柏林地铁的座椅花纹多由蓝红黑白

4 种颜色组成。结合这种鲜明的标识性色彩，

柏林公共交通公司开发了多种纪念品，如马

克杯、折扇、手机壳、钥 匙 扣 、运 动 服 、领 带 、

涂 色 卡 等 ，生 生 把 座 椅 图 案 成 功 打 造 成 了

“潮物”。2018 年，柏林公共交通公司与其他

公司合作推出了一款年票鞋，即穿着或携带

这双鞋，可在一年内免费乘坐包括地铁在内

的 所 有 公 共 交 通 工 具 。 该 鞋 售 价 为 180 欧

元，限量 500 双，而柏林公交年票

售价为 728 欧。无独有偶，2019

年，该公司又携手网络影视

平 台 ，配 合 一 部 爆 火 德 剧

的剧情，在该剧第二季上

线 首 日 推 出 了 有 效 期

33 年的车票。

柏 林 地 铁 不 仅

是 公 共 交 通 工 具 ，

也 是 体 味 人 生 百

态 的 绝 佳 场 所 。

早 高 峰 的 地 铁

里，你能看到戴

着耳机、喝着咖

啡 的 年 轻 上 班

族 ，也 能 看 到

睡 眼 蒙 眬 、被

书包压弯了脊

背 的 小 学

生。深夜的地

铁则成了各类

人 群 的 大 舞

台 ：他 们 或 三

五 成 群 、喝 得

烂醉；或身着奇

装异服、特立独

行 ，除 此 以 外 还

有上夜班讨生活

的 普 通 人 和 无 家

可归的流浪汉。

每到此时，笔者

总 是 感 觉 ，柏 林 地 铁

与 其 说 是 一 种 交 通 工

具，不如说它更像聚光灯

熄灭后的人生舞台。大幕落

下，演员们摘掉了角色的面具，

回到了真实的自我中。妆容背后

的脸庞也许快乐、也许悲伤，也许年

轻、也许衰老，唯一相同的是，忙碌的

一天又过去了，新的一天还未开始。这

一刻，或许才是真切的生活吧。

如果提起“莫姆奇洛夫齐”，大多

数中国人可能感觉很陌生；但若说起

它的中文名“莫斯利安”，国内却拥有不

少的“粉丝”。

小山村莫姆奇洛夫齐坐落于保加利亚

南部，靠近希腊边境，是远近闻名的长寿

村。这里群山环抱，景色优美，本就深受附近

国家和地区游客们的喜爱。自从其大名在遥远

的中国传扬开来，当地的人气更旺了。

作为知名奶制品品牌，如今的莫斯利安早

已成为优质酸奶的代名词。

莫姆奇洛夫齐村村长苏尔科娃说：“得益于

我们与中国的合作，莫斯利安在中国市场上享

有盛誉。在中国许多展会上、机场里，都能看到

莫斯利安的产品。”

更棒的是，莫斯利安不仅自身大“火”，而且

还带“火”了保加利亚酸奶这个“国家名片”。根

据研究，保加利亚酸奶中富含独特的菌种，对人

们的身体健康很有好处。所以，聪明的生意人

在每一件莫斯利安产品的包装上都印上了莫姆

奇洛夫齐村的长寿“秘诀”，这个长寿村的名声

也随之传扬到世界各地。

中国市场的厚爱让这个小山村看到了前

所未有的发展机遇。苏尔科娃说，目前，该村

正在利用从中国公司获得的资金，实施工程改

造项目。“文化历史博物馆的改造很快就要开

始了，改造工程包括更换屋顶和内部装修等。

我们还计划改造一个运动场，吸引更多年轻人

来这里。”

苏尔科娃是个很善于研究的人。他知道

年轻人对于探险很有兴趣，因此不仅在该村

的景点地图上标注了住宿及餐饮场所、生态

小径以及各种地标性建筑，还特意设立了“探

秘路线”。

与中国的合作让这个小山村的面貌发生了

巨大改变。

莫 斯 利 安 国 际 酸 奶 节 已 成 为 该 地 区 最

受 欢 迎 和 规 模 最 大 的 民 俗 活 动 之 一 。 尽 管

因为新冠肺炎疫情蔓延，2020 年的酸奶节不

得 不 暂 停 举办，但随着各地防控工作进入常

态化，慕名而来的游客数量又重新呈现出增

长态势。

来自世界各地的人们，借由莫斯利安了解

到保加利亚酸奶的奇特之处，进而开始用脚“丈

量”这条神奇的长寿之路。“每年的酸奶节，来自

亚洲的客人最多。”苏尔科娃说。

“莫姆奇洛夫齐的人口数量逐年增加。尤

其让人高兴的是，很多年轻人都在这里定居

了。这里宁静的氛围、优美的自然环境、更好的

经济发展前景及极低的犯罪率，都很有吸引

力”。苏尔科娃高兴地分享道。

苏尔科娃坦言：“是中国让莫斯利安名扬

世界，所以我们对中国人、中国文化也非常偏

爱。”目前，村子里正在举办汉语课程。作为村

里大型活动的主持人，村民格尔加纳说：“中文

真的是太复杂了，但我还是想学一些。以后看

见中国游客，用中文打招呼，多亲热！”工程师

斯坦卡也参加了汉语课程，他最感兴趣的内容

是中国的象形文字。

莫姆奇洛夫齐村的变化仅仅是中国与保加

利亚合作的一个缩影。

两年前，14 家保加利亚优质乳制品企业正

式获得向中国出口乳制品的许可。此消息曾在

保加利亚媒体和民众中引起很大反响，保加利

亚多家主流媒体纷纷跟进报道，并称“这是保中

两国合作的一大丰硕成果”。保加利亚民众对

此更是欢迎，认为“一带一路”倡议为两国人民

都带来了实实在在的利益。

如今，两国在农业方面的交流已经远远超

出了乳制品范畴，农作物种植、农产品深加工、

农业科技都是双方合作的重点。比如，保加利

亚玫瑰精油以及以玫瑰精油为基础的化妆品就

在中国市场上广受欢迎。

自“一带一路”倡议提出以来，中国以更加

积极的姿态融入全球经济进程，并在不断开放

的过程中同世界分享“一带一路”建设的机遇。

随着中国对外合作能力的持续增强，越来越多

的中国企业走进保加利亚，在这个巴尔干国家

“生根发芽”。与此同时，不少保加利亚优质产

品也走进中国市场。

用苏尔科娃的话说，“一带一路”让两国“相

爱”了。

塞沙茫茫出关道，骆驼夜吼黄云老——骆

驼作为丝绸之路上重要的交通工具，陪伴古人

跨越茫茫戈壁，打通了连接中西方的商道，也

成为不畏艰险、吃苦耐劳的象征。

在丝绸之路的另一端，沙特人对骆驼的重

视和喜爱也是自古有之。

曾几何时，生活在阿拉伯半岛上的人们

还处于游牧文明阶段。受当时的环境和气候

等因素影响，骆驼成为贝都因人首选的放牧

对象，著名阿拉伯学者、哲学家伊本·赫勒敦

在《历史绪论》中就曾提到，与其他游牧民族

牧养多种动物的情况不同，贝都因人偏爱牧

养骆驼。当时的人们不但视骆驼为重要的生

活资源，“食其肉，饮其乳，衣其皮毛，并以皮

毛制成帐幕”，还将其当作战争工具，为部落

征战。

在当地蒙昧时期的文学代表作在当地蒙昧时期的文学代表作《《悬诗悬诗》》中中，，

诗人们不吝用最优美的词句表达对骆驼的喜诗人们不吝用最优美的词句表达对骆驼的喜

爱爱，，赞其赞其““肌腱壮实肌腱壮实，，步履矫健步履矫健”“”“脊如井石脊如井石，，肋肋

如弓背”“挺直的长颈，令人忆起底格里斯河上

耸立的船艄”“冲破晨雾，告别蜃景，浩浩驼队

像河谷弯流处的巨石”⋯⋯可以说，骆驼不仅

是古代阿拉伯人生活中不可或缺的一部分，也

成为阿拉伯文明重要的符号象征。

骆 驼 养 殖 业 始 终 是 沙 特 的 重 要 产 业 之

一。沙特拥有适合骆驼生长的热带干旱半干

旱气候、大量精通养殖技巧的劳动力、成熟的

销售市场和庞大的消费群体。行至郊外，总能

看见大大小小的骆驼群，进入市场，则不难找

到驼肉驼奶等各色商品。据沙特官方数据，沙

特目前的骆驼总数约 180 多万头，市值超过

500 亿沙特里亚尔。

为推动骆驼产业创新发展，去年底，沙特

举办了以“骆驼经济与研究”为主题的国际会

议，旨在交流相关信息和研究成果，为从事科

研、养殖等工作的人员提供支持。沙特环水农

部官员在会上表示，该部高度重视骆驼产业经

济，专门建立了研究中心、实验室和数据库，服

务投资者和养殖者。沙特骆驼俱乐部近期还

与大型公司建立了合作伙伴关系，正在计划建

立世界上最大的骆驼奶工厂。

随着时代的变迁，骆驼的“角色”也在转

换。从当年的生活资料到今天的产业资源，未

来的骆驼又会成为什么的代表？

沙特的设想是——投资品。

2017 年，沙特成立骆驼俱乐部。该机构由

沙特王储担任总监，负责与骆驼相关的各项具

体工作，包括保护稀有骆驼品种，对相关节日、

比赛和拍卖活动进行监督，与该地区类似的俱

乐部开展交流，鼓励青年人参加骆驼比赛和活

动等。

2019 年，国际骆驼组织（ICO）在沙特首都

利雅得成立，其使命是通过发展骆驼养殖文

化，保护相关文化遗产。目前，其成员已经超

过 100 个国家和地区，遍及全球六大洲。

为提升骆驼的投资品属性，沙特每年都会

举办民众喜闻乐见的骆驼文化节活动。不久

前，第六届阿卜杜勒阿齐兹国王骆驼节闭幕，

来自世界各国的骆驼参加了选美、赛跑等 10

余项比赛，奖金总额高达 2.5 亿沙特里亚尔。

一些骆驼主人为了赢得巨额奖金，不惜给骆驼

注射药品，进行整容，有 40 多头骆驼因此被取

消了比赛资格。

也不知道这些又高又壮的骆驼被打了美

容针，心理阴影面积会有多大？看样子，一个

新构想在面世伊始，大概率还是会经历无序发

展阶段的，即便强悍如骆驼，也是如此。

不过，随着行业逐步迈向成熟，一切正在

好转。骆驼俱乐部董事会主席法赫德·本·哈

斯林表示，沙特的目标是将骆驼产业变成全

球性产业，让骆驼成为像阿拉伯马一样优秀

的投资标的。

从生活必需品到高端投资品，想来，骆驼

们的好日子快要来了。

柏 林 地 铁 有 点“ 潮 ”
谢 飞

买 头 骆 驼 当 投 资
罗怀伟

莫 斯 利 安 的 故 乡
田晓军
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和大家印象中那种严谨到有些刻板的德国人形象不同，柏林地铁的外表很有些“不务正业”。比如，他们

结合地铁座椅鲜明的标识性色彩开发纪念品，与鞋帽行业跨界合作推出年票鞋，配合爆款剧集推出 33 年超

长有效期的车票等。一系列操作，让柏林地铁向着网红、潮牌的方向一路狂奔。


